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– реформа –

Итоги «мусорной реформы» за 2019 
год депутатам Законодательного 
собрания Новосибирской области 
представил министр жилищно-ком-
мунального хозяйства и энергетики 
Новосибирской области Денис Архи-
пов. Как отметил чиновник, коллапса 
в регионе удалось избежать, несмо-
тря на возникшие в начале прошло-
го года проблемы. Работа идет в пла-
новом режиме. За весь цикл (сбор, 
транспортировка, сортировка, пере-
работка и утилизация) начал отве-
чать региональный оператор — ООО 
«Экология-Новосибирск».

Сегодня компания предоставляет 
услугу по вывозу твердых бытовых 
коммунальных отходов на террито-
рии 683 населенных пунктов реги-
она, в которых проживают более 2,7 
млн человек (около 97% населения 
Новосибирской области).

В региональную схему обраще-
ния с отходами включены 20 поли-
гонов, из них в государственном ре-
естре размещения Росприроднадзо-
ра состоят 13 объектов. По еще ше-
сти ведется работа по включению 
в этот перечень. «Также эта работа 
ведется по одному из самых круп-
ных городских полигонов — „Гусино-
бродскому“»,— сообщил депутатам 
Денис Архипов.

Как рассказал глава ведомства, 
региональные полигоны в 2019 го-
ду были оснащены оборудованием 
для весового контроля. «Я напомню, 
что до начала реформы у нас практи-
чески нигде не действовал весовой 
контроль. В настоящее время 13 объ-
ектов оборудованы необходимыми 
устройствами. На этих площадках 
размещается около 93% всего объ-
ема ТКО, образуемого в области»,— 
подчеркнул чиновник.

Новые требования к обращению 
с отходами производства и жизне-
деятельности стартовали в России 
с 1 января 2019 года. Все обслужи-
вающие организации региона пере-
стали заниматься вывозом мусора. 
Эта задача легла на регионально-
го оператора — компанию «Эколо-
гия-Новосибирск». Основной функ-
цией управляющей компании ста-
ло построение системы сбора, скла-
дирования и переработки бытовых 
отходов, а также контроль за рабо-
той компаний в этой сфере. Рефор-
ма также предполагала строитель-
ство мусороперерабатывающих за-
водов, сортировочных линий, пло-
щадок временного накопления и му-
сорных полигонов.

Так, в 2019 году в Новосибирской 
области построены три площад-
ки временного накопления (ПВН) в 
Венгеровском, Кочковском, Убин-
ском районах, а также завершен 
первый этап строительства ПВН в 
Усть-Таркском районе. Разработана 
проектно-сметная документация для 
строительства еще двух ПВН в Чу-
лымском и Маслянинском районах. 
Начата реконструкция полигона в се-
ле Северном. Причем все новые по-
лигоны в обязательном порядке при 
проектировании должны быть обо-
рудованы линиями сортировки, под-
черкнули в министерстве жилищно-
коммунального хозяйства и энерге-
тики Новосибирской области.

Всего в эту сферу в прошлом го-
ду по госпрограмме «Развитие си-
стемы обращения с отходами про-
изводства и потребления в Новоси-
бирской области» было направле-
но 69,39 млн руб. из средств област-
ного бюджета и 5,06 млн руб. — из 
местного.

РефоРма по этапу
В 2020 году финансирование этой 
программы составит 196,7 млн руб. 
В частности, в Новосибирской обла-
сти будут построены пять ПВН в До-
воленском, Здвинском, Маслянин-
ском и Чулымском районах, а так-
же завершится строительство ПВН в 
Усть-Таркском районе. Будет разра-
ботана проектно-сметная докумен-
тация на строительство полигона в 
Каргате. Завершится реконструкция 
полигона в селе Северном. Также ре-
гион намерен заключить концесси-
онное соглашение по созданию объ-

ектов, используемых для обработки, 
обезвреживания и захоронения твер-
дых коммунальных отходов в Куйбы-
шеве, Тогучине и Татарске.

«В 2020–2021 годах ставим зада-
чу на инфраструктурное развитие, 
поэтому все усилия направлены на 
достижение этой цели»,— заключил 
министр.

Председатель комитета Законо-
дательного собрания Новосибир-
ской области по строительству, жи-
лищно-коммунальному комплексу и 
тарифам Евгений Покровский задал 
министру вопрос о том, каких инфра-
структурных объектов коснутся за-
траты в предстоящие годы. «С 2015 
года областью было предоставлено 
около 110 млн руб. на развитие сфе-
ры сбора и утилизации бытовых от-
ходов, вы говорите, что в 2020 году 
выделяется 196 млн руб. Хотелось 
бы понимать по тем затратам, кото-
рые будут произведены: каких ин-
фраструктурных проектов они кос-
нутся?» — поинтересовался парла-
ментарий.

Как рассказал Денис Архипов, 
в 2020 году средства будут направ-
лены на создание объектов муници-
пальной собственности. «В дальней-
шем муниципалитет будет переда-
вать их в аренду операторам по об-
ращению с ТКО. И это будет его не-
посредственной собственностью, то 
есть средства на какую-то текущую 
деятельность или выпадающие в 
рамках программы не направляют-
ся — только в качестве капитальных 
вложений. Так мы строим полигон в 
Северном и проектируем в Карга-
те»,— ответил министр.

Ценовое послесловие
До 1 января 2019 года платежи за 
сборы и транспортирование отходов 
входили в структуру оплаты за жи-
лищные коммунальные услуги и на-

числялись на квадратный метр зани-
маемой площади. После старта ре-
формы тариф начали считать исходя 
из количества проживающих людей 
в квартире или жилом доме.

Сегодня стоимость вывоза ТКО 
составляет 59,8 руб. в месяц на одно-
го человека. Еще в начале прошлого 
года тариф достигал 92,4 руб.

По словам Дениса Архипова, та-
риф на вывоз мусора был пересмо-
трен из-за снижения расходов на 
транспортировку после проведен-
ных в прошлом году торгов. Напом-
ним, в начале декабря конкурс, про-
водимый регоператором на перевоз-
ку ТКО, выиграла компания «Айс-
берг». Они предложили наимень-
шую стоимость контракта — 982,4 
млн руб. при начальной цене торгов 
в 1,3 млрд руб.

Скорректировать тариф также 
удалось после того, как регионально-
го оператора освободили от уплаты 
налога на добавленную стоимость.

В 2020 году Лариса Анисимова 
предложила депутатам повысить 
платежи за вывоз мусора. По ее сло-
вам, сборы регионального операто-
ра не могут обеспечить затраты на 
модернизацию инфраструктуры. 
В частности, необходимо приобре-
сти 44 тыс. новых контейнеров, кото-
рых сегодня недостает региону.

Как отметили в управляющей 
компании, тариф, например, в 
Пермском крае, численность насе-
ления которого сопоставима с Но-
восибирской областью (2,6 млн че-
ловек), выше — 72,8 руб., в Волго-
градской области — 105,9 руб., в 
Омской — 74 руб.

«С тарифами, установленными 
в таком размере, как сейчас, регио-
нальному оператору придется слож-
но. Мы уже сегодня направили об-
ращение в прокуратуру и ФАС Рос-
сии для того, чтобы нам разъясни-
ли: правильно ли был использован 
тот мотив, по которому устанавли-
вался тариф, и нельзя ли было пе-
рейти в индексацию для этого го-
да, поскольку все понимают, что от-
расль только строится, и в первый 
год даже 77% сборов не позволяют 
устойчиво функционировать ни од-
ной организации»,— заявила госпо-
жа Анисимова.

По информации управляющей 
компании «Экология-Новосибирск», 
собираемость за услуги региональ-
ного оператора в области на декабрь 
2019 года составила 77,2%.

«В ценообразовании только 1% от 
необходимой валовой выручки реги-
онального оператора можно тратить 

на приобретение новых контейне-
ров. Даже за 10 лет компания не смо-
жет самостоятельно оснастить реги-
он необходимым количеством баков. 
А это то, что является для населения 
показателем услуг: если нет контей-
нера, значит, реформа до нас не до-
шла. Поэтому мы от себя, а также от 
МинЖКХ обращаемся в Минстрой 
РФ и Минприроды с тем, чтобы дан-
ную норму изменили. Необходимо 
также привлекать бюджетные сред-
ства, особенно для сельского насе-
ления, на приобретение контейнеров 
и оборудование соответствующих 
площадок там, где их пока нет»,— 
рассказала Лариса Анисимова.

По ее словам, в 2019 году реги-
ональный оператор приобрел 54 
единицы спецтехники, 6,1 тыс. кон-
тейнеров. В перспективе в регионе 

должны быть установлены 28 тыс. 
мусорных баков (сегодня их 17,5 
тыс.), а также курсировать 628 еди-
ниц спецтехники (сегодня их около 
530). В 2020 году будут приобретены 
3,2 тыс. контейнеров (1% НВВ).

Председатель комитета по стро-
ительству, жилищно-коммунально-
му комплексу и тарифам Евгений 
Покровский поинтересовался, на-
сколько региональный оператор на-
мерен повысить тариф и в какие сро-
ки. «Лариса Александровна, вы по-
казали наглядно, какие в других ре-
гионах процентные ставки по тари-
фам. С одной стороны, это радует, 
что у нас ставка 59 руб., с другой — 
на фоне 110–120 руб. по другим ре-
гионам это, конечно, насторажива-
ет,— отметил парламентарий.— И, 
как мы поняли, вы уже начали рабо-
ту по обоснованию роста тарифов. 
В каких пределах вы это хотите осу-
ществить и как скоро нам это придет-
ся ожидать? К депутатам поступило 
обращение населения из Довольно-
го, где был тариф 92 руб., а сегодня 
— 59. И на местах задают вопросы: 
куда вы дели еще 30? Трудно понять: 
это хорошо или плохо».

Лариса Анисимова на вопрос де-
путата об индексации платежей не 
смогла ответить, что будет с тари-
фом в будущем, коротко пояснив 
«я не знаю». «По обращению из До-
воленского района: 20% из них — 
это НДС. А 10%, может быть, мож-
но каким-то образом вернуть регио-
нальному оператору. Но это тоже ре-
шение не наше»,— сообщила генди-
ректор «Экологии-Новосибирск».

несанкЦиониРованная  
пРоблема
Помимо недостатка средств, регио-
нальный оператор в числе проблем 
назвал присутствие на рынке «се-
рых» перевозчиков, которые выгру-
жают отходы на территорию неле-
гальных свалок. «У нас отсутствует 
перечень таковых перевозчиков. Од-
нако то, что все юрлица обязаны за-
ключить договор с регоператором, 
наконец-то нашло свое подтвержде-
ние: в Калининградской области вы-
несено первое судебное решение по 
иску, который прошел две инстан-
ции, о том, что каждое юрлицо, осу-
ществляющее перевозку отходов, 
обязано заключить договор с опера-
тором. С начала этого года, пользу-
ясь этой нормой, планируем иниции-
ровать полномасштабную акцию по 
выявлению тех юрлиц, которые не 
заключили договор, чтобы в судеб-
ном порядке взыскать неуплаченные 
средства за прошлый год»,— сооб-
щила Лариса Анисимова.

Заместитель председателя ко-
митета Дмитрий Козловский поин-
тересовался количеством несанк-
ционированных свалок на террито-
рии региона: «Это было одной из це-
лей реформы. Мы повысили тариф. 
За год на сколько таких свалок ста-
ло меньше?»

По словам Дениса Архипова, до 
1 января 2019 года таких свалок в Но-

восибирской области было выявле-
но около 800. Их ликвидацию должны 
обеспечить муниципалитеты, одна-
ко им не всегда хватает средств. «По-
этому со стороны муниципалитетов 
есть обращения к нам. Мы рассма-
тривали коллегиально этот вопрос. 
И сейчас для того, чтобы им помочь, 
мы подготовили корректировки в про-
ект бюджета, они находятся в листе 
ожидания. Для ликвидации тех сва-
лок, которые образовались до 1 ян-
варя 2019 года»,— пояснил министр.

По данным Ларисы Анисимовой, 
в прошлом году регоператору по-
ступило 98 обращений по несанкци-
онированным свалкам. «36 несанк-
ционированных свалок собственни-
ки ликвидировали самостоятельно, 
17 — органы местного самоуправле-
ния, в том числе в 12 случаях испол-
нителем работ выступал региональ-
ный оператор,— отметила генди-
ректор „Экологии-Новосибирск“.— 
По оставшимся ситуация сложная. 
Большое количество из них находит-
ся в Караканском бору. Мы столкну-
лись с такой проблемой: владельцем 
лесных угодий, на которых обнару-
жены эти свалки, является Росиму-
щество. Оно готово ликвидировать 
эти свалки, только если в судебном 
порядке будет установлена вина ве-
домства. Вот такой официальный от-
вет мы получили. Написали запрос в 
Минстрой РФ, чтобы нам разъясни-
ли, каким образом урегулировать 
эту ситуацию».

Евгений Покровский пообещал 
регоператору поддержку со сторо-
ны комитета. «Давайте обращение, 
мы его поддержим»,— сказал глава 
комитета и посоветовал регоперато-
ру также обратиться в суды и органы 
прокуратуры.

Помимо нелегальных полигонов, 
депутаты подняли вопрос утилиза-
ции батареек. «Когда мы, наконец, 
сможем субсидировать сбор бата-
реек? Два министерства разобрать-
ся не могут,— пояснил Дмитрий Коз-
ловский.— В то же время за Уралом 
самая благоприятная среда: есть за-
вод по переработке батареек. К тому 
же у нас народ собирает батарейки и 
в садиках, и в школах. Но мы не мо-
жем просубсидировать исполнителя, 
который утилизирует их».

Коллегу поддержал Евгений По-
кровский, который напомнил, что 
данный вопрос поднимается депута-
тами не в первый раз.

«По батарейкам необходимо си-
стемное решение, как и по лампам. 
По-хорошему, должен быть установ-
лен тариф, потому что постоянное 
субсидирование — путь не совсем 
верный. Но поскольку вопрос субси-
дирования в листе ожидания, а так-
же учитывая состояние региональ-
ного бюджета, параллельно прора-
батываем резервный вариант с мэ-
рией Новосибирска, которая собра-
ла в прошлом году около 10 т бата-
реек, еще 2 т были собраны в райо-
не»,— рассказал министр природ-
ных ресурсов и экологии Новосибир-
ской области Андрей Даниленко.

По его словам, один из вариантов 
— расширенная ответственность 
производителя, в частности компа-
ния Duracell готова оплатить и транс-
портировку, и переработку батареек 
на заводе в Челябинске, с которым у 
них заключен договор. «В прошлом 
году мы дважды проводили совеща-
ния данного производителя с нашим 
местным переработчиком, но, к со-
жалению, согласия найдено не бы-
ло. Я подозреваю, что компания не 
захотела распылять свои возмож-
ности и решила сосредоточиться на 
Урале»,— пояснил он.

Заместитель губернатора Сергей 
Семка пообещал депутатам решить 
вопрос в течение года.

Отчет ведомств о работе регио-
нального оператора и реализации 
«мусорной реформы», по мнению 
депутата Ашота Рафаеляна, сегод-
ня представляет собой промежуточ-
ную информацию. «Пока нельзя ска-
зать, что это отчет. Коллапса на се-
годня нет, но много вопросов еще 
предстоит решить в ближайшее вре-
мя. В том числе по вывозу и утили-
зации негабаритных отходов. Что де-
лаете с этим мусором, например со 
старыми контейнерами?»,— спро-
сил парламентарий.

Представители регионального 
оператора пояснили, что сейчас этот 
вопрос решается, и, возможно, осе-
нью компания для этого наймет но-
вого подрядчика.

Как сообщил заместитель пред-
седателя комитета Вадим Агеен-
ко, госпрограмма «Развитие систе-
мы обращения с отходами», которая 
действует в регионе с 2015 года, пло-
хо финансируется. Из шести показа-
телей госпрограммы четыре полно-
стью не финансировались либо фи-
нансировались крайне скудно. «Мы 
смотрели программу с 2015 по 2018 
год, и вот некоторые разделы, напри-
мер по раздельному сбору, тогда во-
обще не финансировали. Сейчас не-
большие средства выделили,— при-
вел примеры законодатель.— А лик-
видация свалок вообще не финан-
сировалась с 2015 по 2018 год. Для 
ответа на вопрос „Сколько убрали?“ 
нужно ответить на вопрос „На какие 
деньги?“. Откуда у муниципалитетов 
эти деньги?»

Евгений Покровский для решения 
этой и других проблем отрасли транс-
портировки и утилизации бытовых 
отходов, предложил создать рабочую 
группу под руководством вице-губер-
натора Сергея Семки. «В состав рабо-
чей группы войдут представители на-
шего комитета, бюджетного и аграр-
ного комитетов. Соберемся, подыто-
жим и сформулируем перечень во-
просов для вынесения на апрельскую 
сессию. Первый блок вопросов — это 
актуализация самой программы, вто-
рой — доклад о деятельности регио-
нального оператора. Один из главных 
вопросов — отчет о работе оператора 
и правительства Новосибирской об-
ласти о проделанной работе за 2019 
год»,— заключил парламентарий.

Светлана Донская

Тариф готовится к прыжку
Цены на вывоз и утилизацию отходов в Ново-
сибирской области в 2020 году могут быть 
проиндексированы, сообщила депутатам 
заксобрания гендиректор управляющей 
компании «Экология-Новосибирск» Лариса 
Анисимова. По ее словам, в регионе один из 
самых низких тарифов среди мегаполисов 
России, и собираемых средств, как показал 
прошлый год, не хватает на модернизацию 
инфраструктуры. Области необходимо при-
обрести 44 тыс. контейнеров. Региональные 
парламентарии приняли решение создать 
рабочую группу для рассмотрения вопросов 
о развитии системы обращения с отходами.

В 2020 году региональный оператор 
предложил депутатам повысить  
платежи за вывоз мусора

Евгений Покровский предложил  
создать рабочую группу под  
руководством вице-губернатора 
Сергея Семки

Динамика собираемости платежей за вывоз тко  
в новосибирской области, январь – Декабрь 2019 г., %
ИСточнИк: ооо «ЭкологИя-ноВоСИбИрСк»

январь февраль  март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь
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Плата населения за услугу по обращению с ТКО в регионах РФ, 2020 г.
Регион  Численность  Площадь Размер платы 
  населения, чел.  с 01.01.2020, руб./чел.
Новосибирская область 2 793 384 177 756 59,88
Пермский край 2 610 800 160 237 72,86 – с 01.01.2020 
    79,62 – с 01.07.2020
Волгоградская область 2 507 509 112 877 105,91 – МКД  
    104,37 – ИЖС 
Омская область 1 944 195 141 140 74,06 – с 01.01.2020 
    93,00 – с 01.07.2020
Тюменская область (без округов) 1 500 435 160 122 136,01 – МКД 
    116, 63 – ИЖС 
Кировская область 1 272 109 120 374 107,64
Калининградская область 1 002 187 224,7 85,12 – МКД 
    127,69 – ИЖС 
Мурманская область 748 056 144 902 128,55
Республика Алтай 218 866 92 903 53,68 – МКД 
    61,73 – ИЖС
Источник: ООО «Экология-Новосибирск».


